

御内室、それから文雄氏がまだ二十一才で大小をたばさみ、同氏の詳妹、同姉若、同弟貞雄、後の小栗氏は十才で、頭髪は紫の打綻で束ね、若衆作りに義経齊といつたので、おち、その他弟君と女中若党といふ大家族（中略）横浜にはイギリスの赤隊が屯して、左頃とて、港のあたりにうろついて、白兵隊が、矢野家一行を見て、第一に多門翁の錦の袋を見て、何だといふようすに「ぶかるので、袋をとつて見せる……」云々

この文は姉君とあるが、先生には姉君はなかつた。先生の兄弟は前記したように六人である。小栗又一著「龍溪天野文雄若伝」の巻頭を飾る写真の中には、「大正三年矢野部内ノ桜花満開の下に先生の同胞六人集団セーガ」というのがある。それを見ると、先生を頭にして、二弟武雄、三妹峯子、四弟貞雄（小栗）、五弟為雄、六弟道雄であることがわかる。（この頃ばかり、つづく）

二月十八日、もはや陰曆の通用しない御時世をれば、どの農村も旧正月の匂いはない。自動車を駆つて行くは下堅田地区泥谷部落、江国寺下の県道を市谷に出て、農道を大泥谷に向かえば、市谷の山端に天神社があり、その隣に墓地群がある。ここには泥谷邑の名門勝田家の墓所、歴代の奥津城は名家のよすがを残している。明治五年に組織され、同六年から九年まで九州各地を巡回して名声を博し夫といふ堅田力地准吉（奥津城之居）市谷座の座元勝田國立郎の墓もあり、その先人で儒者であり、医家であつ友人の墓もある。

派谷部落の奥まへ大山麓に出る正明寺、石階きの風景成山門に「廿六十字」の紋章がとりつけられてゐる。龍溪山正明寺、寛永元年日向佐土原領主だつ古といふ内田少将正明の子津龍が創建（左といわれる真宗寺院である。この寺は元堅田川をへだて大泥谷の対岸佐土原に建てられ、はじめ佐土原寺と号していただが、後正明寺と改めた。大正元年秋の大洪水で堅田川が氾濫、このあたりは一分为石礎となつて流失した正明寺はその法燈を持続するため泥谷に移り、現在地に建築したといふ。

十八番札所の西光庵はこの正明寺の地続き、隣接地にある無住の庵、かつて禪僧も住んでいたようだ、その余情は残つてゐるが、今は破れ果てて見る影もない。境内の蔵城は正明寺と共同の土のらーが、宝暦・安永年間の大乘妙典一石一字塔や、これを見て大庄屋沙月安古衛門惟貞、同じく安左衛門範秀などの刻名、また沙月伴藏が建てた宝篋印塔（残缺）の記年から推察すると、西光庵は少なくとも旧幕藩時代は淨土宗所屬の寺庵で、比較的近年（明治時代）江国寺末となつたものと思われる。そ

靈場めぐりの企画は捨てたわけではなく、寒天におひえ、雨氣を嘆しながら、あが毎日を待ち望んでいた。

佐伯四国靈場探訪 四

山も川も人々祖への夢の跡

金剛 佐賀 貢 一

柏江の江国寺を訪ねたのは旧年十一月のことだった。それがうち二ヶ月あまり、この無信心の巡礼者が「なすら日々の過ぎゆくのを悔むばかり、過路廻國の志すと慕翁の百分の一もす。さうながら

私は境内にある錫杖塔下、長松祥寺云々の文字があり、明治初期の俳仙葉秋以後に立直され左寺庵のあり方を暗示しているからである。

西光庵墓地には元禄十四年建造の念仏碑があるが、これはこの庵へ寺であつたかも知らぬの中興、法蓮社住持直向人所建てたもので、その側にある性善の墓には空信大和尚と刻んであり、この人が地域的に名のある大僧であることを証明している。

西光庵の本尊仏は藥師如来と云ふことになつて、首が仏壇に坐すお姿及歎迦如来のようである。本尊ほどにかく脇侍の仏像及首がもげ、体はぼんやり寄木細工のはかまさをさむへるが、右側に納めてある大小さまざまの位牌は雖然として人の注意をひかず、手にとつて見ると「東照大権現・台徳院殿・大徳院殿神位」と彌記されてゐる。東照大権現は吉良までもしく徳川家康である。徳院殿は秀忠、大徳院殿は家光である。往昔の状はわからぬが、現在無住の小庵である西光庵にはどうして徳川將軍家の位牌があるかだらう。この泥谷地域が旧藩時代の天領へ幕府領へであつたためか、若しそうであれば、江国守をはじめ福嚴寺、常樂寺、延命庵などにも同様の位牌があり、祀りが行われていなければならぬ。

正明寺は真宗で、直接的には西光庵の歴史に關係はないが、開基淨寬の父以田少将正用といひ、日向佐土原領主と伝えられてゐる。淨寬が佐土原寺(正明寺)と創建したのは寛永元年と伝えるから、多少年令の隔を考へて正明は永祿元年、天正の頃の人達のところを見てよし。寺記によれば、伊東氏の佐土原藩は、永祿の乱を避けてとあるが、余生的には不自然である。やがてその時代の日向佐土原の城主はといひ、天文二十年(一五九一年)から天正五年(一五七七年)まで、伊東三俊が佐土原城を築いた。伊東氏は、ついで佐土原城主となつたが、島津半蔵少輔家久、天正十四年十一月佐伯地方に侵入した。佐伯は佐土原城を去つて豊後に亡命した。伊東氏は、ついで佐土原城主となり、金剛山我洋寺は堅田郷ではもつとも古い寺だつたが、天正十四年の兵乱に焼失し、左と伝えられ、その法燈

久が佐土原城主であつた。こうした史実からいえ、内田正明の佐土原領主時代、掌する伝承と云ふことになる。まことにあります。上駒田地区中山の佐田氏は、日向県城主高橋左近大夫の家臣で、高橋氏改易後(慶長年間)佐伯に來主といわれ、家紋に四角に十字を使つてゐる。正明寺の紋章と同様であるので、一ヶ加えておく。

西光庵を辞し左私は堅田街道を南下、波越に向つた。十九番札所東輝庵は地下の北方、およそとし大樹立にかこまれた無住の庵である。雨戸は堅く閉められて、訪問者不在をすまい。戸の隙間に通路同行の紹札が数枚はさまれていて。境内に付近農家のものらしい洗濯物が寒風にはためいている。境内墓地には古い立輪塔が二基、ほかに五輪の空輪が三つ転がつており、文政十年と刻んだ碑十塔と同じころのものらしい地蔵菩薩像がある。数年前この庵を訪れたとき、草叢の中に大地蔵塔(石燈)の笠部があつたが、いまは見当らない。

東輝庵から約五百米ばかり北東の山裾には、波越焼の窯跡がある。佐伯藩祖毛利高政の朝鮮からつれて来たと云ふ。陶工は陶磁を焼かし、左跡が伝えられている。

東輝庵から林中へ道を本地下に入ると、氏神天満社にかかる路傍の畠中に一基の五輪塔がある。かなり古いものだ。その横に幸の神の祠があるのを見ると、庚申信仰下関連して祀られたものらしい。佐伯靈場道しるべによると、昔はこのあたりから杉林になつて標界に繞り左

という。二十番札所常樂寺はこの杉林の西端、標界に面した老杉の丘上にある。徳山常樂寺、これは古い寺である。境内に出る永永二年(一三九九年)の古塔、本堂へ般若堂へ扉口に懸けられた文安四年(一四七四年)在銘の鰐口は私たちの祖先の遺物、佐伯地方の文化財として知られる。常樂寺の南西、波越山塊の麓に我淨寺の跡がある。金剛山我洋寺は堅田郷ではもつとも古い寺だつたが、天正十四年の兵乱に焼失し、左と伝えられ、その法燈

及江國寺と常樂寺に分けられたという。

(81-12)

常樂寺はもと現在地の南方台地にあつたようで、我寧寺におとら歴史と伽藍を誇つていなが、時代の変遷は寺觀を廢退させ、近世に入つては觀音堂を中心にして江國寺末の小寺になつた。大永七年秋、毎年礼簇を落去し左佐伯惟治は、身をおく土地を訊ねて堅田路を辿つたが、一夜の宿をこの常樂寺に求めた。堅田鶴神氏を檀越とする常樂寺は、住持をはじめ全僧が出て、惟治一行を厚くもてなした。そのとき惟治は「大神一族の帰依するこの寺は、身にとつても緣故の寺、落ち行く運命とはいへ、身も毎年礼の惟治じや。武運があればまた他日参向する」とも申る。御住持よ、大悲の仏の御前に身の前途を祈つてくれ」と見ていた陣羽織を贈つて祈禱と頼ん。左の伝説の陣羽織は、戦時中武運の守りと一つ切りとられ、断片とまつて同時に保存されていたが、完年無住とまつて左をめ、これらは寺空はどうまつたか、いまは知る術はない。常樂寺の本尊は千手觀世音で、これ又西国三十三番の、十番觀音菩薩の主仏。佐伯四國八十八ヶ所二十番札所は境内の地蔵菩薩を本尊とする。

常樂寺を後に堅田中学校前に出ると、道側の山際に庚申塔群がある。その中に宝筐印塔の残缺と思われる塔身は「三界万靈・月心妙善尊尼」、大永六年と刻んである。おそらくこの地域の名主階級の供養塔だつたのだろう。

県道に出で、更に西へ約五百メートル、そこには石打部藩が居る。郡落八口の道側に、大永四年(一五二四年)刻銘の六地蔵塔、もと農場倉庫跡の空地に四石打のお塔といわれて天正年間の地蔵塔があり、佐伯惟治、千代鶴父子にからまる伝説が残つてゐる。

これは賽の河原地蔵和讃、昔は勧進比丘尼などが哀婉すきり、聞くにつけも哀れなり。二つや三つ四五つ、十にもたらぬ幼子が、賽の河原に集りて、父恋し母恋し、恋し恋しと泣く声は、此の世の声とはことなり。悲しき骨身さ透すなり。かの幼女子の所作として、河原の石を取り集め、これにて向の塔を組む。一重組んでは父の走力、三重組んでは母のたぬ、三重組んではふる重の、兄弟おが家の回向とて、紅葉のようを手を合わせ、

生徒諸子（焼谷学館）を伴い、招魂所の桜花、夕陽に輝
き居左右を見て、往いて見物す。

同 四月三日

收二と共に招魂場に散歩す。桜花の美しさを感じず。

(註) 散歩は左がたび招魂場に散策を試みています。

その昔、陸軍墓地は佐伯招魂所の聖地でした。春季皇靈

祭の日には参拜して、松へ下で「君が代」を齊唱し、秋季皇

靈祭当日は紅葉の下で「海行か風」の曲を合奏して、そゝ美靈
とたたえ立そつです。

同境内には

敵愾の碑（陸軍大將一品大勳侯爵仁親王顯彰

正六位勳四等秋官新太郎撰併書）と、東京警視監戦歿死之碑（
中村正直撰、大慶永成書）が建てられてます。

正六位勳四等秋官新太郎撰併書）と、東京警視監戦歿死之碑（
中村正直撰、大慶永成書）が建てられてます。

○ 大分市

大分市牧の松栄山（県護國神社）は、大分新産都を一望
に眺めることができる、すばらしく場所です。

その展望台のそばに、次のような説明板が掲げられて
います。（正面文字左の通り）

西南の役墓地

この墓地は、明治十年西南の役の際、竹田、三重、
重岡、阿杵方面の戦闘、ことに三日峠、旗返峠、黒
土峠、梓峠、陸地峠等に於て戦死した大分、福岡、
熊本、石川、鹿児島、和歌山、長崎、愛知、島根、
広島、兵庫、岐阜、三重、長野、大阪、茨城、滋賀、
岡山、千葉、愛媛、東京、青森、福島、高知、秋田、
山梨の二十七都府県出身の將兵二一千柱を埋葬して
あります。

西南の役は、明治維新の諸矛盾と不平武士の反抗と
が重まつた内戦であつたと云われていますが、新日
本のあけぼのに、あたら犠牲となつた英魂に感謝し
ましよう。

地蔵祭祀、水神祠、水難——帰途についた私ども、ど
うぞ関連してくる俗信仰の姿相を思ひ浮かべていた。

（この項終り）

昭和四十六年仲冬

文謹 国神社宮司 贈 大分中央ライオンズ・クラブ

同境内には東京警視監戦歿死之碑（佐伯招魂所の碑文

と同じもの、明治十一年十月五日建）が建立されてます。

また戦死した警部藤丸宗達、四等巡査土屋幸六郎、佐

伯普士、准巡査岩崎典作をいたたえた記念碑（毛利 機井書

明治十二年十二月建）もあります。

(註) 藤丸宗達警部は五月三十三日竹田で、土屋幸六郎巡査は四月一

日高崎山で、佐伯普士巡査は五月十二日重岡で、岩崎典作は

大分県内で、三尋等大警部藤原君貞配下の巡査は薩軍戦

つて戦死者五十人、負傷者百三十人を出一〇一古。ハガハナニマ
ドハ戦ひやあつたかが推察されます。

(十二ページよりつづく)

度が流路が変り、地元民は水害に苦しまれ矣。

大川庵の西、竹藪の中には水島神社と刻んだ石祠がある。
府坂の川の河童を祀つた祠らしいが、河岸の各所にある
水神祠とともに、水と農民の関連をものが左つてゐる。
波越、石打、有坂、西野、竹角、棚野、これら堅田川
流域の各部落、古来から地蔵信仰が盛んだったよう
で、佐伯市内の他地域で見ることの出来ない六地蔵塔
(石燈)が数か所にあり、寺廟には多く延命地蔵を祀
つてゐる。